



Ton vécu, tes attentes, tes souhaits

Qu'as-tu à dire ?

Tu as entre 12-16 ans, pourquoi toi ?

C'est la période cruciale où tu poses les fondations de ta vie d'adulte et où tu te poses des questions

Tu es l'adulte de demain

Tu as déjà un passé. Et tu dois t'aimer, quels que soient l'histoire et le vécu de ton enfance, que tu te sois senti(e) encadrée ou pas, bien considéré(e) ou mal considéré(e).

Tu construis l'avenir de ton unique vie tout en sachant bien que tout ne sera pas facile. Il y aura...

- Des moments forts, des moments creux et la monotonie de la routine quotidienne.
- Des décisions pour les bonnes habitudes à prendre : un style de vie équilibrée entre études, détente, sport, amitiés, réflexion personnelle ...
- Des relations saines et positives à établir avec d'autres jeunes
- Des chemins à éviter : cigarette, alcool, drogue, violence, malnutrition, pollution ...

Cette page veut permettre un dialogue entre toi et les autres adolescents afin de constituer un tremplin pour une île Maurice positive et capable de faire face aux inévitables coups durs qui font partie de la vie de tout humain, comme de tout pays.

Alors nous comptons sur ton opinion et ta collaboration sous forme de textes (environ 250 mots), questions, réponses (courts et précis), photos, caricatures, dessins...

Que souhaites-tu pour toi et ton pays, qu'est ce qui t'interpelle, qu'est ce qui te rend heureux et malheureux ? Tu peux aussi réagir à l'actualité.

Que ta voix, tes cris, tes joies éclatent pour être entendus et lus !

Maintenant à toi de faire vivre PaJ' !

Monique Dinan
en collaboration, **Stéphanie Foiret**

“ Ça fait 16 ans que je suis la
Pas grand-chose a avancé
Je m'attendais à du changement
J'en ai eu, ça c'est dégradé

On nous a confié une planète
Notre mission : nous en occuper
Nous voilà maintenant bloqués
entre couper ou reboiser
Mais non c'est pas nous
Nous qui sommes là depuis 16 ans
On veut réparer les erreurs commises
Par nos aînés, par les plus grands
Le projet métro express?
C'est pas mal comme idée
Mais fallait il investir dedans
en priorité?
Nos plages de sable blanc sont
dans le rouge
Notre écosystème divague
et nous entraîne dans sa déroute

Ca fait 16 ans que je suis là
Les mentalités n'ont pas changé
Parfois certains me prennent de haut
Me traitent comme un vulgaire chimpanzé
Des insultes et des cris pour se moquer
Des blagues racistes et violentes dites
Avec des arrière-pensées
Mais je suis comme vous, moi
D'où sortez-vous ces idées?
Que la couleur de ma peau
Qualifie ma personnalité?
Ça fait 16 ans que je suis là,
Que j'apprends la vie
Ça fait 16 ans que je suis là et
j'y ai toujours rien compris

Yoko, 16 ans

“ « En ce moment je suis volontaire
dans un collège assez pauvre de l'île.
Cette expérience m'a permis de voir que
même si ces élèves manquent de ressources
aussi bien matérielles que de professeurs ;
ils ont le potentiel de faire de grandes
choses. Chaque cas est différent et requiert
une approche différente. En tant que jeune,
j'ai cette vision que je peux aider ces enfants à
savoir lire afin qu'ils puissent réussir dans la vie
et tirer notre île vers le haut. Voilà pourquoi je vais
les aider quand j'ai des jours de libres.»

Stacy

12-16 ans

Je ne comprends pas ...

Chaque jour, aux infos, à la radio ou dans les journaux, on parle toujours de terrorisme, d'attentats ou de fusillades. Je ne comprends pas et je ne comprendrai jamais pourquoi certaines personnes font des choses aussi abominables. La fusillade du 15 mars 2019 en Nouvelle-Zélande m'a choqué. On m'a dit qu'on a même filmé et que ça ressemblait à un jeu vidéo ! Il y a même un Mauricien parmi les victimes. J'ai aussi appris qu'un Mauricien avait été tué lors d'un attentat en Inde il y a quelques années. J'ai vu des reportages à la télévision. On y disait que les Néo-Zélandais étaient solidaires avec les musulmans qui ne sont qu'un pour cent de la population.

La générosité, le soutien et l'entraide des uns et des autres m'ont fait chaud au cœur. Ils ont improvisé un mémorial en hommage aux victimes aux portes des deux mosquées. Ils ont même proposé aux musulmans de les accompagner car ils avaient peur. Ce geste de solidarité doit servir d'exemple car l'union fait la force. Mais malgré cela, je ne comprends toujours pas pourquoi cela s'est passé ...

Rayan, 13 ans

**Interviens
sur le thème
de ton choix et pourquoi pas,
sur tes racines ou tes passions**

**Ton texte ou ton dessin doivent
me parvenir au plus tard
le mercredi 27 mars 2019**

Email : jeunesmlinfo@lemauricien.com

**Merci de me préciser:
Nom de plume avec lequel tu signeras
ta contribution, Nom complet,
Age, Adresse,
N° de téléphone,
Noms de tes parents**

Je suis en Form V dans un collège à Quatre-Bornes. J'aime jouer et faire de la musique et l'art ; par ce dessin les souffrances des jeunes sont représentées: la solitude, l'angoisse, la peur, les injustices ou même le racisme, et tant d'autres.

Le message que je veux passer à la population mauricienne, c'est de prendre conscience des jeunes et de ne pas les abandonner.



Stéphane 16 ans

“ Dan Moris deplizanpli nou pe trouv boukou violans dan lafami. Samem ki responsab ki boukou zanfane ek madam soufer. Violans dan lakaz li souvan aköz kas pa ase pou lafami viv, mem si parfwa papa ek mama pe bizin fer plizir travay.

Souvan, li osi ena pou fer avek tro boukou konsomasion lalkol e ladrog. Parfwa dan enn lakaz se papa-la ki nway li net dan lakol ou ladrog. Me ena oussi lakaz kot papa ek mama konserne. Zanfane vinn temwin enn degre violans insipor-tab ant papa ek mama. Azordi, aköz violans domestik ki liye avek lalkol e ladrog, ena boukou bann fami ki eklate. Laplipar ditan dan sa kalite kala se zanfane ek madam ki pli soufer. Ena mem zanfane res abandone e zot fer kouma zot gagne. Dan lakaz, kot mama ek papa finn sonbre dan ladrog zanfane pena gid, zot santi zot lib. Sa bann zanfane-la zot expoze a tou kalite fleo e zot met zot mem an danze.

Violans dan lafami bizin arete, parski kan zanfane bizin dormi, leve dan violans paran, zanfane viv enn lavi tromatize. Ena boukou fristration kot zanfane trouv papa bat mama. Amezir zot grandi, zot nepli kapav trouv sa. Zordi, boukou zanfane rat zot ledikasion aköz paran pa pe asim zot responsabilite.

Parfwa, par lafote paran zanfane oussi tom dan mem violans kont paran, zot oze bat zot mama pou gagn.

Problem ki'n amenn boukou diskision dan lafami se mank larzane pou fer lakaz roule. Pou ki sa fleo la diminie, paran bizin ena plis letan pou okip zot zanfane.

**Anne Sophie, 16 ans
et Sanjana, 14 ans**

“ Il est temps d'ouvrir les yeux. Nous vivons dans un monde immense, dans lequel nous trouvons une multitude d'êtres vivants uniques. Nous avons la capacité de communiquer, de penser, d'agir en accord avec notre esprit, de comprendre l'importance de nos actes. Et pourtant que faisons-nous réellement pour nous servir de ce pouvoir, en faveur de cette grande nature qui nous accueille ? Accordez une minute à notre maison à tous, regardez

les arbres, les fleurs, les éclairs, la pluie... Prenez conscience de cette force et cette beauté dont la nature est dotée. Puis regardez ce que nous lui avons ajouté : infrastructures, technologie, pollution de la terre et de la mer. Même les fruits et légumes ne sont que très rarement épargnés de l'intervention humaine ! Dame Nature nous a laissé libre de faire du monde ce que nous voulions, mais nous en avons oublié sa liberté de vivre. Nous sommes ridiculement petits face

à une nature dangereusement incroyable. Elle vivrait mieux sans nous ! Si aujourd'hui, elle nous laisse la dominer, un jour, elle nous entraînera avec elle vers la fin. LA FIN ! Sauvons notre île, sauvons notre terre, car elle nous appelle... Oui ! La Terre appelle les humains ! Je répète, la Terre appelle les humains ! Oui, cette terre même où nous posons les pieds. Cette Terre qui abrite nos souvenirs du passé. Cette terre qui dessine nos espoirs du futur. Oui, cette

Terre même nous appelle, nous, les humains, à l'aide. Cette Terre qui nous donne tout ce dont on a besoin pour vivre, et à qui nous donnons tout ce dont elle a besoin pour mourir. (...) Par notre faute, la planète se meurt... par nos efforts nous la sauverons ! Aucun retour en arrière n'est possible à ce jour, mais tout n'est pas perdu ! Changeons ce qui est encore possible ! Toi, humain, lèves-toi ! Toi, humain, bats-toi ! (...) Il est ENCORE temps !

Léa, 16 ans